

Unos apuntes que deberían desarrollarse a través de acciones concretas e incardinadas con otras de carácter general bajo la perspectiva de la opinión, decisión y acción de los propios hurdanos. En definitiva, la situación política del Estado y las dotaciones de todo tipo en la comarca, a pesar de carencias y anteriores situaciones mencionadas, posibilita más que nunca a los hurdanos para ser protagonistas de un destino que siempre se les construyó ajenos a ellos mismos.

EDUARDO ALVARADO CORRALES

El turismo en Las Hurdes

I. INTRODUCCIÓN

El turismo, como actividad económica, se ha convertido en una alternativa a las posibilidades básicas para el desarrollo económico de las áreas en las que existen fuertes limitaciones. Estas deficiencias son normalmente físicas o económicas, y suelen acompañarse de una dinámica demográfica regresiva. De esta forma y tal como hoy en día se está planteando el desarrollo de los espacios más deprimidos, tanto desde la Unión Europea como desde el Estado Central o desde las propias instituciones regionales, basado en un desarrollo sostenible, no sólo podrá generar nuevas fuentes de riqueza, sino que, si se plantea como alternativa, posibilitará la consolidación de otros sectores, tradicionalmente estancados en estas áreas.

El turismo en nuestra región sigue siendo todavía monotemático, con un dominio tanto de la oferta de alojamientos como en la restauración de los centros urbanos más importantes. Esto indica, en suma, que el turismo que tradicionalmente se ha desarrollado en nuestra Comunidad está basado en la visita a los centros históricos, en función de la distribución de éstos a lo largo de las principales vías de comunicación y, en buena medida, en la localización de balnearios. En este sentido, los datos recogidos en la *Guía de Hoteles, Campings, Agencias de Viajes y Restaurantes* de 1993, editada por la Consejería de Industria y Turismo, determina en buena medida la disposición de los establecimientos y su distribución, en función de los rangos urbanos ya estable-

cidos. Es destacable que los principales se distribuyen de forma muy desigual, ya que el 11 % de las plazas las acapara Badajoz, el 10 % Cáceres y el 10 % Mérida.

Existen un total de 129 municipios con algún alojamiento, ya sea hotel, hostel o pensión, lo que indica que son el 34 % del total de municipios de la región. Si además tenemos en cuenta que sólo 25 de estos centros, el 7 % frente al total, representan el 81 % del conjunto de los establecimientos, se deduce la concentración de la oferta y su muy deficiente cobertura espacial.

Algo más diversificada se encuentra en los establecimientos de restauración, ya que suelen estar asociados a otros servicios, y no se rige por el mismo tipo de imposición de la demanda tradicional. Existen en la región 60.294 plazas distribuidas en 754 establecimientos. Los principales centros urbanos vuelven a acaparar buena parte de esta oferta. Así, Badajoz cuenta con el 12 %, Cáceres posee un 8 % y Mérida un 6 %. La restauración está un poco más diversificada, lo que no es óbice para obtener conclusiones positivas acerca del hecho. Se trata, en cualquier caso, de un complemento para cubrir las necesidades básicas de los turistas, pero que en muy alta medida los consumidores principales de este tipo de servicios son los habitantes de los centros donde se distribuyen.

Si todos estos datos los referenciamos en un marco geográfico específico, deducimos que existen grandes lagunas espaciales en la distribución, debido a la funcionalidad a la que tradicionalmente se han visto sometidos. Si además se plantea el estudio de una comarca como Hurdes, con una serie de limitaciones añadidas, el panorama parece aún más complicado. Entre ellas podemos destacar las dificultades de comunicación, de acceso complicado y con unas cotas de rentabilidad en la actividad tradicional agro-ganadera muy bajas, lo que ha obligado a que la comarca se haya visto sometida a un tradicional y continuo abandono poblacional.

La comarca de Hurdes aparece como un espacio con grandes recursos, que a *priori* parecen poco aptos, no tanto por la falta de posibilidades que el medio y el hombre ofrecen a nivel artístico, histórico, cultural, paisajístico, cinagético, gastronómico, como porque es todavía un espacio desconocido, al menos, en su posible dedicación al ocio.

«La economía hurdana se puede calificar todavía hoy como de subsistencia. Está poco organizada y estructurada, condicionada por un relativo aislamiento y por la autosuficiencia, dentro de la cual el sector primario tiene un peso específico excesivo, el secundario es casi inexistente y el terciario está bastante desarticulado. Pese a ello, durante los últimos años parece haberse integrado un poco más en el ritmo de crecimiento y dotaciones del resto de la región, gracias a las fuertes inversiones que desde el sector público se han realizado en infraestructuras» (Fernández Gómez, L., 1992, tomo VI, p. 27).

II. LA OFERTA TURÍSTICA

1. Las infraestructuras

Cuando se plantea realizar un perfil de la oferta de un espacio cualquiera es fundamental tener en cuenta una serie de factores, entre los que destaca, por su prioridad, la accesibilidad del visitante al espacio donde va buscando emplear su tiempo de ocio. Por eso, cuando se habla de oferta turística, el primer aspecto que se necesita cubrir es que haya un atractivo, un reclamo capaz de generar flujos turísticos, bien como ha ocurrido tradicionalmente en nuestro país con la tipología turística de «sol y playa» o, lo que en los últimos años está atrayendo la atención de una buena porción de visitantes: la naturaleza. Si la materia prima, el espacio consumible es apto existe un segundo elemento que atender, como es la accesibilidad, el tiempo y calidad de llegada al punto concreto.

En este aspecto es donde regiones tradicionalmente marginadas de los grandes centros económicos, como ha sido Extremadura, con enormes deficiencias en su articulación interior y exterior, se encuentra parte de la explicación a la débil oferta hotelera, a su mala distribución y a la concentración de los establecimientos. Si a la ya difícil situación de la región se le añaden las dificultades que entraña Hurdes, por su situación periférica y marginal, alejada de los circuitos comerciales y con una gran rigidez en las comunicaciones, debido a su orografía y al ya tradicional abandono al que se ha visto sometida, nos acerca un poco

más a la explicación de lo dificultoso que puede resultar el desarrollo de cualquier actividad. Esto alcanza su máxima expresión en las relativas a la dedicadas al ocio, cuyo principal elemento de venta al público es el conocimiento y la difusión que en el exterior se tenga de este espacio.

El sistema de transportes en la comarca de Hurdes cuenta en la actualidad, pese a lo que pudiera pensarse, con una serie de vías que presentan un firme de calidad, aunque el trazado esté muy sometido a lo entramado de la orografía.

La red se presenta con un eje articulador, la carretera C-512, que se adentra en la comarca a través de Torrecilla de los Ángeles, pasando por Pinofranqueado y Caminomorisco, para continuar hacia Salamanca. A partir de esta carretera se distribuyen el resto de las vías, que están siempre en función de los valles que han generado los ríos de mayor entidad de la comarca: Hurdano, Ladrillar, Esparabán y de Los Ángeles. No cuentan en ningún caso con el ancho y el firme adecuados, además de tener un trazado tortuoso debido a la dificultad que la orografía impone en el espacio. Los flujos que se desarrollan dentro de la comarca son muy débiles, ya que la actividad económica no ha permitido integrarla en ningún eje de importancia.

En cuanto a las infraestructuras básicas, como alcantarillado, escuelas, centros de salud o alumbrado, la comarca de Las Hurdes se ha visto bastante favorecida por inversiones públicas, que han permitido situarla en un nivel similar a la media regional. Este tipo de servicios es también fundamental y en buena medida determina que Hurdes cumpla los servicios mínimos a la hora de servir a las demandas de un turista medio.

En cuanto a las dotaciones de la comarca existe comunicación diaria de autobuses con Coria, Plasencia, Cáceres y Salamanca. Además hay farmacia en todos los municipios, excepto en Ladrillar. También cuentan con taxis en Pinofranqueado y en Caminomorisco. La única gasolinera que abastece a la comarca es la que está situada en Caminorisco.

2. La distribución espacial hotelera

Pese a la existencia de un atractivo natural en la comarca para generar la entrada de visitantes, parece necesario que se acompañe de

una oferta hotelera básica. Hurdes posee una infraestructura bastante deficiente, como ocurre en la mayor parte de las comarcas situadas fuera de las vías de mayor flujo circulatorio en la región, o de las concentraciones más populosas. Esta falta de oferta está en función de la estructura económica de la comarca, muy poco desarrollada, y que además está anquilosada dependiente del sector agrario, que ha generado un equipamiento complementario muy débil debido a lo escaso de su producción. La falta de población y la no estratificación de los sectores ha impedido el desarrollo de otro tipo de actividades en las que se pueda sustentar el sector servicios. Así, los datos referentes a esa oferta hotelera para 1993 son bastante significativos como puede apreciarse en los siguientes cuadros.

CUADRO 1

Municipios	Hotel *	P
Caminomorisco	—	—
Casares de Hurdes	—	—
Ladrillar	—	—
Nuñomoral	—	—
Pinofranqueado	1	26
TOTAL PLAZAS		26

Hotel*: Hoteles clasificados en función del número de estrellas.
P: Plazas totales con las que cuenta el establecimiento. El resto de la clasificación hotelera con más de una estrella se omite por la falta de establecimientos de la comarca.

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

La escasa representación de plazas en hoteles es significativa para comprender el tipo de oferta, que en un amplio territorio se haya desasistida, lo que implica que el prototipo turista que pasa por la comarca es de clase media, media-baja.

CUADRO 2

Municipios	Hostal*	P	Hostal**	P	Pensión	P
Caminomorisco	1	14	—	—	1	29
Casares de Hurdes	—	—	—	—	1	16
Ladrillar	—	—	—	—	—	—
Nuñomoral	1	9	1	31	1	17
Pinofrankeado	—	—	—	—	1	10
TOTAL PLAZAS		23		31		72

Hostal*: Hostales y estrellas. P: Número de plazas con las que cuenta.

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

Los establecimientos de menor calidad, sobre todo pensiones, con una serie de servicios complementarios inferiores, son las que ocupan un mayor número de plazas.

CUADRO 3

Municipios	Camp. 1	P	Rest - I	P	Rest - I	P
Caminomorisco	—	14	2	92	1	68
Casares de Hurdes	—	—	1	20	1	30
Ladrillar	—	—	—	—	—	—
Nuñomoral	—	—	4	232	—	—
Pinofrankeado	1	129	1	44	1	90
TOTAL PLAZAS		129		388		188

Camp. 1: camping y categoría. Rest - I: restaurante y número de tenedores. P.: plazas con las que cuenta.

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

En lo relativo a la oferta de camping, existe uno en la comarca, aunque se puede acampar en otros espacios que no poseen las condiciones adecuadas, pero de gran atractivo también, junto a algunos municipios tales como Caminomorisco. El camping que se encuentra situado en Pinofrankeado es de 1.^a categoría, lo cual indica que el turismo asociado a la naturaleza, por tener un potencial importante, está empezando a practicarse de forma insignificante. Será necesario en este aspecto plantearse la recuperación de espacios que han sido quemados, a la vez que de costumbres, de artesanía, introducción de especies cinegéticas, etc., para permitir que los visitantes que vienen a Las Hurdes no se conviertan en turistas de paso, sin dejar ninguna retribución económica en la comarca. En este aspecto, el territorio de Hurdes puede acoger algún camping más estratégicamente distribuido para evitar competencias innecesarias.

Todos estos datos, recogidos para los cinco municipios, no tienen demasiada validez si no se comparan con el resto de la región, para determinar en qué medida Hurdes representa la oferta regional y, sobre todo, para tratar de situarla dentro de algún tipo específico turístico dentro del sector.

CUADRO 4

	HOTELES DE * A *****			
	N.º	%	Plazas	%
Hurdes	1	1,1	26	0,3
Extremadura	—	89	—	6.762

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

Como se recoge en el cuadro 4, la importancia de los establecimientos hoteleros en Hurdes, frente a la media regional, es mínima. Cuantitativamente todas las plazas hoteleras no superan en la comarca el 1,3 por cada 1.000 habitantes. Existen en los cinco municipios un total de 8 establecimientos, de los cuales 3 son hostales y 4 pensiones. La media del

número de plazas en los tres casos oscila de las 18 de las pensiones a las 29 de hotel, lo que determina el carácter de minifundismo turístico.

CUADRO 5

	HOSTALES DE * A **			
	N.º	%	Plazas	%
Hurdes	3	2,3	80	2
Extremadura	—	129	—	3.838

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

Los cuadros vistos anteriormente son significativos en la determinación del tipo de oferta existente, debido a que con un número de plazas tan bajo implica una gestión casi totalmente familiar. A esto es preciso añadir que a excepción del período vacacional, coincidente con el de la época estival, no existe una ocupación alta, lo que se traduce en que tampoco se genera un nivel de empleo temporal. Es, en general, un turismo muy primario. La demanda media posee un poder adquisitivo medio, medio-bajo y una afluencia muy reducida.

CUADRO 6

	PENSIONES			
	N.º	%	Plazas	%
Hurdes	4	1,9	72	2,5
Extremadura	—	203	—	2.804

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

Por el conjunto de atractivos que la comarca puede ofrecer, sobre todo a nivel medioambiental, paisajístico, por lo pintoresco de sus tradiciones, tanto en la arquitectura popular como en el carácter etnológico de marcado interés, debe plantearse la creación de una oferta hotelera mucho más diversificada, tanto en calidad como en cantidad, y que además pase más tiempo en la comarca. El visitante que mejor puede ajustarse a este tipo de oferta es el que busca hacer Turismo Rural, ya sea en sus variantes de agroturismo o el asociado a actividades deportivas en naturaleza.

CUADRO 7

	CAMPING 1, 2 Y 3			
	N.º	%	Plazas	%
Hurdes	1	4,7	129	2,2
Extremadura	—	21	—	5.609

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

La creación del camping en Pinofranqueado ha solventado, en cierta medida, las necesidades que la comarca ha tenido siempre de una oferta hacia el turismo más integrado con la naturaleza. Sin embargo, tal como se están planteando en la actualidad las políticas de desarrollo turístico, quizá no debería descartarse la creación de otros campings en situaciones semejantes a éste.

En lo relativo a la oferta de los establecimientos dedicados a la restauración, parece que es algo más diversificada. En cualquier caso, como se desprende de los porcentajes frente a la media regional, no ocupa un papel destacado. Existe, como en otras actividades tratadas, un tipo de establecimiento con un número de plazas más bajo que la media regional, que está en las 80,8 plazas frente a las 52,3 de Hurdes.

CUADRO 8

	RESTAURANTES I, II Y III			
	N.º	%	Plazas	%
Hurdes	11	1,4	576	1
Extremadura	—	754	—	60.924

FUENTE: *Consejería de Industria y Turismo*. Junta de Extremadura. 1993.

En cuanto a la distribución por municipios de la oferta hotelera dentro de la comarca, está en función del número de habitantes y el crecimiento económico que éstos han adquirido. En este sentido, Ladrillar, que es el menos habitado, con 369 personas (Censo de la Población 1991, I.N.E.), no posee ningún establecimiento. Por el contrario, Nuñomoral, con el 37,5 %, posee la oferta más alta, los hostales están situados en una de sus alquerías, Vegas de Coria. Caminomorisco, con el 28,2 %, y Pinofranqueado, con el 23,6 %, son los siguientes en orden de importancia. Casares de Hurdes, que se sitúa en el valle del río Hurdano, está más apartada de los flujos que se producen dentro de la comarca, y que además cuenta con menos de 1.000 habitantes, representa el 10,5 % del total de establecimientos hoteleros.

Algo similar ocurre en lo relativo a la restauración. Nuñomoral es de nuevo el municipio que aporta una oferta mucho mayor, con el 40,2 % frente al 27,7 % de Caminomorisco, el 23,2 % de Pinofranqueado, y de nuevo la menor corresponde a Casares de Hurdes, con el 8,6 %.

La comarca de Hurdes no está demasiado centralizada, ya que, aunque Nuñomoral acapare una buena parte de la oferta, existen porcentajes de servicios elevados el resto de los municipios. En este sentido, sigue determinando la orografía y los estrangulamientos físicos del espacio hurdano, que afectan sobre todo a las cabeceras de los valles, tal como ocurre con Ladrillar, el cual no cuenta con ningún establecimiento.

III. EL CASERÍO EN HURDES. LAS RESIDENCIAS SECUNDARIAS:
UNA OFERTA POCO CONOCIDA

Según los datos recogidos en el Censo de la Vivienda de 1991, existen un total de 3.502 viviendas en Hurdes, lo que supone el 0,7 % del total regional. Los porcentajes sobre la ocupación que del caserío se hace en la comarca no coinciden plenamente con el comportamiento regional. Es de esperar que las diferencias sean importantes, ya que el espacio hurdano ha tenido una trayectoria distinta al total regional, si bien está acorde con el resto de las áreas de montaña extremeña.

En la región, el porcentaje de viviendas principales ocupan el 67,6 %, mientras en Hurdes es del 59,6 %. Este dato es bastante significativo si lo comparamos con comarcas también deprimidas como puede ser la de Alcántara, que tiene un 54,8 %. Este comportamiento denota la importante pérdida de población, sobre todo si nos detenemos a observar cómo el 24,1 % de las viviendas están desocupadas, mientras para la Comunidad Autónoma este porcentaje es del 13,6 %.

CUADRO 9

Municipios	Total	Princip.	Secund.	Desc.	E. Col.
Casares de Hurdes	378	291	31	56	—
Caminomorisco	706	439	100	161	—
Ladrillar	736	160	112	461	—
Nuñomoral	714	581	71	66	3
Pinofranqueado	968	617	19 9	101	2
TOTAL COMARCA	3502	2088	513	845	6

Princip.: Vivienda principal. Secund.: Vivienda secundaria. Desc.: Vivienda desocupada.
E. Col.: Edificaciones colectivas.

FUENTE: *Censo de la Vivienda* 1991.

Las residencias secundarias son aquellas que no se ocupan como vivienda principal, o simplemente que durante buena parte del año están desocupadas. En la actualidad, una gran cantidad de viviendas están en esta situación en nuestra región. Por otra parte, la pérdida de población conlleva el abandono de la vivienda; son las desocupadas, que irremediamente, al no renovarse, sufren un proceso de deterioro; de ahí el aspecto de muchos de nuestros pueblos, bastante ruinoso.

La situación del caserío en la comarca de Hurdes está en consonancia con lo que ocurre en el resto de la región. Si comparamos porcentajes de ocupación determinaremos la salud de las viviendas. En cualquier caso, la situación actual es de una infrautilización de buena parte de estas viviendas. Se debe al abandono de las casas tradicionales, por no cumplir los servicios mínimos de calidad para calificarlas como dignas. Por ello, la mayor parte de los municipios se están viendo invadidos por un caserío importado, con dos, tres e incluso más alturas, que rompen con la tipología tradicional. Así se obtiene un nivel medio de ocupación muy bajo, que oscila entre los 2,3 miembros familiares de Ladrillar y los 3,1 de Nuñomoral.

Si esta situación la relacionamos con los gustos de la demanda, cuya tendencia es cada vez más hacia alojamientos extra-hoteleros, y si además reparamos en la disponibilidad de viviendas desocupadas, que son 845 para toda la comarca, observaremos que puede ser una solución óptima. Pero para que eso sea factible, debe realizarse una adecuada restauración, respetando los modelos tradicionales, tanto en materiales como en la tipología constructiva; se podría atender a posibles turistas que buscan un turismo asociado a las costumbres rurales. Existe además una demanda tradicional de emigrantes que retornan en los períodos vacacionales, que es en número la más importante entrada de visitantes en Hurdes. Este grupo es el que está construyendo buena parte de las segundas residencias.

Si nos planteamos la necesidad de tomar medidas para adoptar las nuevas tendencias del turismo rural, tipología con un gran futuro en áreas tan pintorescas como Hurdes, sería necesario llevar a cabo propuestas de rehabilitación de viviendas mediante subvenciones. Tanto las viviendas desocupadas como las secundarias servirían de alojamiento, apoyado todo ello en una serie de alternativas de ocio y entretenimiento.

Ya hace tiempo que algunos hurdanófilos tratan de salvar la construcción típica, ya que la entrada de nuevas tipologías constructivas está acabando con uno de los mayores atractivos de la comarca.

IV. POTENCIALIDADES TURÍSTICAS

1. La oferta paisajística

Las precipitaciones y temperaturas de Hurdes se caracterizan por sus valores extremos, muy elevados, tanto de las mínimas como de las máximas. Como es de esperar, con una orografía tan peculiar, en la que la disposición de los valles provoca cambios mesoclimáticos de indudable importancia, resulta evidente deducir que existe una gran variedad en la representación biogeográfica.

Sin embargo, la situación de la comarca es bastante peculiar debido a los cambios que el hombre ha introducido a partir de la repoblación indiscriminada, llevada a cabo desde los años cuarenta. Esto limita considerablemente la representación autóctona de la vegetación, pues se han perdido buena parte de las especies.

Si nos remitimos a los topónimos o los propios nombres de algunas alquerías, determinaremos el pasado de esplendor en variedad de especies arbustivas que existió en la comarca.

DATOS MEDIOS DE TEMPERATURAS Y PRECIPITACIONES

Municipios	Temperaturas	Precipitaciones
Caminomorisco	14,8	915
Casares de Hurdes	13,7	1695
Ladrillar	13,5	1764
Nuñomoral *	14,4	1214
Pinofranqueado *	13,9	1116

FUENTE: *Elaboración Propia EINM* [*].

En espacios rurales, como la comarca de Hurdes, parece poco probable que se pueda vender otro tipo de turismo que no sea el relacionado con el medio ambiente, aunque a él se puedan unir otra serie de valores. Por ello es preciso plantear la necesidad de efectuar una repoblación con las especies autóctonas de la zona. En este sentido, cabe señalar que en la situación actual de la comarca es difícil plantear un desarrollo turístico en función del contacto con la naturaleza. Se debe a que en buena parte del espacio existe una pérdida total de la vegetación, motivada por la quema continuada a la que se han visto sometidos buena parte de los espacios que habían sido repoblados por el ICONA. Sin embargo, la estructura de la propiedad en Hurdes ha poseído tradicionalmente todos esos espacios con un aprovechamiento comunal; por eso, cuando el Estado Central decide llevar a cabo una política de repoblación sin precedentes, rompe el modelo económico tradicional de Hurdes, con todo lo que eso conllevaba en su momento, tal como la pérdida de población.

Pese a ello, se pueden valorar una serie de aspectos importantes para un turista medio que viene buscando naturaleza, pues también pueden resultar bastante atractivos elementos del paisaje específicos, como los chorros o saltos de agua, el tipo de vegetación que puede encontrar en Hurdes o las especies cinegéticas, etc.

Así son destacables:

- «El Chorrillo» o «Chorrillo» en el río del mismo nombre, en Ovejuna, alquería del municipio de Pinofranqueado.
- Por encima del convento de los Ángeles, en la zona llamada «Los Llanos», se encuentra otra impresionante cascada.
- Probablemente uno de los más atractivos sea el conocido chorro de la Miancera, en el Gasco.

En cuanto a la vegetación de la comarca, parece que por la climatología de los valles han existido y aún quedan restos de una serie de especies que se han desarrollado con gran profusión, tales como: alisos, madroños, jaras, brezo negro, brezo blanco, acebos, madreselvas, lentiscos, zarzamoras, mostajos, sevals, escoberas, cantuesos, torviscos enebros, tejos.

La oferta que el medio puede ofrecer desde el recorrido por caminos, pistas forestales y valles, que debido a la posición y orientación tienen una climatología y vegetación muy conservada; es bastante variada, por tanto, la oferta de Hurdes en este aspecto.

2. La oferta cinegética y piscícola

Probablemente, una de las vertientes turísticas que más se está potenciando en la mayor parte de la región y que en otras comunidades autónomas ya tienen una amplia andadura. La caza aporta enormes beneficios, y además puede llevar asociado otro tipo de actividades complementarias para impedir que un turismo de calidad salga de la comarca, pasando únicamente para la práctica del deporte. Parece que desde la A.M.A se trata de crear un coto de caza de más de 10.000 Has., lo que sin duda sería un primer paso de indudable interés. Si esta medida se acompañase de ayudas institucionales, que tradicionalmente han sido muy cuantiosas en esta comarca, para el apoyo de la instalación de una oferta hotelera de calidad, la diversidad turística empezaría a dar resultados.

En la actualidad, Las Hurdes cuentan con una oferta bastante restringida en número de especies cinegéticas debido al enorme desmonte al que se ha visto sometida. Por tanto, la creación de un coto de dimensiones importantes llevaría implícita la repoblación de los espacios donde se determine su instalación, con lo beneficioso que esto podría resultar para la práctica de otras actividades alternativas al medio ambiente.

Aunque en estos momentos no se cuente con una gran cantidad de establecimientos debido a que, como ya se ha señalado anteriormente, la eliminación de la vegetación autóctona ha acabado con la mayor parte de la oferta cinegética, existen, sin embargo, una gran variedad en la representación animal, aunque escaseen en número; así destacan: el jabalí, la jineta, la comadreja, el gato montés, el lince, el conejo, la garduña, el turón, la nutria, el zorro, el gamo, el ciervo, etc.

Asimismo, la práctica de la pesca también se puede llevar a cabo en cualquiera de los múltiples arroyos, gargantas y ríos que surcan este espacio.

3. La oferta deportiva

El principal factor a tener en cuenta en la oferta deportiva que de Hurdes se puede realizar es que cuenta con una orografía muy atractiva para hacer rutas, tales como:

- Cicloturismo, a través de las múltiples pistas forestales, que además están haciendo en la mayor parte de los casos de divisorias de aguas, de modo que cualquier recorrido que se proponga contiene el aliciente de la gran visibilidad del paisaje, además de estar en contacto pleno con la naturaleza.
- Rutas en función de los restos arqueológicos que se distribuyen a lo largo de todo el territorio.
- Establecimiento de rutas a caballo, que desde los municipios más simbólicos y de mayor entidad podrían realizarse por parajes de belleza singular.
- Rutas a pie, tales como ya se indican en algunas de las alquerías, como «El Gasco» hasta el «Chorro de la Miancera».

4. El patrimonio histórico-artístico

El patrimonio histórico de Hurdes está basado, en buena medida, en la determinación que el medio les ha impuesto. Esas peculiaridades le distinguen del resto de la región en cuanto a la tipología constructiva adaptada al medio, y como consecuencia de ello se ha desarrollado este tipo de construcciones. «Los elementos paisajísticos de Las Hurdes de mayor incidencia en el asentamiento urbano son fundamentalmente dos: la topografía y el régimen fluvial» (Pizarro Gómez, Francisco Javier, 1987).

Tal y como caracteriza Pizarro Gómez, existen tres etapas constructivas en Hurdes: la primera, que sería la de las *viviendas serranas*, aquéllas que se encuentran más cerca del río, siempre en función del factor cercanía. Una segunda que denomina *constructivo-urbanística*, en la cual ya se plantea la resolución de la traza urbana a través del entramado. Por último, la tercera fase surge a partir de mediados de

este siglo; es la *fase moderna* y rompe con la tipología tradicional hurdana. Antes de la popularización de las nuevas construcciones importadas, el tipo de vivienda en Hurdes estaba en función del medio y de la capacidad del hombre para solucionar los problemas constructivos, fuera de toda moda o estilo. En esta última fase, en la que se está renovando buena parte del parcelario urbano, la disposición de las viviendas estará en función de la vías de comunicación.

En cuanto al modo constructivo de la casa hurdana, más bien el entramado, está en relación con el desarrollo social y económico. Es una sociedad con unas relaciones sociales muy intensas, basada en el trabajo comunitario, el cual está tremendamente arraigado. Es comprensible, por tanto, que las alquerías se hallen en algunos casos tan unidas que aparezcan como auténticas manzanas. Además, la inexistencia de espacios abiertos es una de las características principales, lo que no está justificado por alcanzar gran altura, ya que en la mayor parte de los casos la vivienda tradicional no se eleva en más de un piso. Debido a esto no es un motivo suficiente para explicar el fenómeno, y tampoco lo es la fragilidad que pudieran tener, ya que al utilizar un tipo de material pétreo da una gran consistencia a las viviendas.

La construcción popular en Hurdes está justificada por el ahorro de trabajo como en la mayor parte de las actividades, ya que estamos hablando de un medio tremendamente duro, en el que se hace necesario aunar esfuerzos.

El entramado hurdano, las calles, los callejones ciegos, los barrios, los espacios abiertos están muy en relación con el resto de las áreas de montaña, tanto del sistema central como con las castellanas, y también con lo heredado de la influencia islámica. Por eso no se puede decir que hayan vivido de espaldas al resto de los espacios circundantes, pero sí se puede hablar de cierto grado de aislamiento en función de las imposiciones del medio.

De cara a la utilización de los atractivos que la comarca ofrece en turismo, parece que lo más destacable es esa tipología constructiva, típicamente hurdana, de la vivienda familiar, sobre todo por el material pizarroso empleado, la escasez de vanos, lo entramado de las viviendas y, sobre todo, como conjunto que ha sabido adaptarse de forma inme-

jorable al medio, creándose así uno de los ejemplos de vivienda bioclimática más destacados de la región.

En los últimos años se ha producido una ruptura con la forma de construcción típica de Hurdes, lo que hace en estos momentos, si se pretende dar el papel que le corresponde al turismo, el que sea necesario la creación de algún espacio urbano protegido para evitar que se pierda definitivamente. Tal como ya se viene planteando hace tiempo desde diversos foros hurdanófilos, la declaración de la alquería de *Horcajada* como un lugar idóneo para instalar un museo de artes y costumbres tradicionales, que tanto precisa la comarca.

Aparte de existir el atractivo que impone la tipología constructiva, original ya en sí misma, existen otras construcciones de interés, tanto de períodos recientes como pasados, tales como:

- En Ovejuela hay restos de esgrafiados de antiguas viviendas. Pero sobre todo son destacables las ruinas del convento de los Ángeles. El edificio se levantó en el siglo XIII y fue en su momento verdadero santuario de Las Hurdes, según señala Félix Barroso Gutiérrez. En toda la comarca, el único medio a través del cual entró la influencia de la iglesia y de otras instituciones fue con los monjes franciscanos de Las Batuecas.
- En una zona cercana al convento aparecen también restos de un castro céltico, con un doble recinto de muralla, además de restos de monumentos megalíticos en la cumbre o divisoria de aguas entre el Árrago y el río Ovejuela.
- Existen importantes restos megalíticos en el término de Pino-franqueado, además de tumbas excavadas cerca de la carretera que da acceso al municipio.
- Del mismo modo, a través de la carretera que conduce a La Saucedá, se puede incluir la visita a los restos de grabados prehistóricos de «La Sereáis», «Arrocasas» y «Butrera».
- Son abundantes los restos de ídolos placa a lo largo de todo el espacio comarcal. Asimismo existe una larga lista de grabados, tanto del bronce como de otros períodos anteriores.

— Probablemente, como destaca un gran conocedor de las Hurdes, Félix Barroso Gutiérrez, el monumento más destacado sea la iglesia parroquial de Santa Catalina, iniciada en 1699. Construida con ladrillo y pizarra, le da a Cambroncino una imagen artística.

5. *Museología, etnología, artesanía. Patrimonio cultural*

La creación de un museo se hace necesario para salvar múltiples costumbres, restos y, sobre todo, la arquitectura popular. También resulta importante recalcar la gran cantidad de historias y leyendas que aún se mantienen vivas en la memoria hurdana, y que debieran recogerse para emplearse como muestras históricas de rasgos etnológicos de la comarca.

Pero probablemente uno de los factores que de cara al exterior, al posible turista, más se puede vender serían los rasgos etnológicos de la comarca, que tanta tinta han vertido durante siglos. Además podría utilizarse de forma beneficiosa para tratar de, a través de una exposición exhaustiva de los rasgos que les diferencian, conseguir aclarar definitivamente los errores históricos que se han cometido con la comarca.

Costumbres tan arraigadas como los tamborileros, que alegran las múltiples fiestas. Con ellos se conservan aún importante número de canciones, que deberían recogerse del mismo modo.

6. *Ferias y fiestas de interés*

Debido a que uno de los aspectos que puntualmente interesa potenciar más en Hurdes sigue siendo el relativo a las costumbres, se hace necesario realizar un pequeño paso sobre la época y festividades de mayor atractivo en la comarca. Nos planteamos simplemente una enumeración, tal como se recoge en la Consejería de Industria y Turismo en «Ferias, fiestas y romerías», de 1993. Aparecen las de mayor representatividad, no porque sean de más importancia, sino por popularidad.

El fomento que la comarca debe tener empieza a través de la recuperación de las tradiciones y el folklore, que por otra parte tan importan-

te es para Hurdes. Es una de las zonas extremeñas que, como ya se ha justificado desde el principio, guarda de manera más pura la mayor parte de sus tradiciones, con todo el exotismo que para un turista esto puede suponer. No existe en la comarca todavía ninguna fiesta que pueda calificarse de interés turístico, y éste es, probablemente, otro de los aspectos por los que se deba luchar, de cara a esa promoción exterior.

En cuanto a las fiestas más destacadas, enumeramos a continuación las que recoge la Consejería, ordenadas por municipio y estación:

Verano

- CAMINOMORISCO

10 de julio: San Cristóbal.

- CASARES DE HURDES

14-15 de septiembre: fiesta patronal «El Cristo».

- LADRILLAR

Tercer domingo de agosto: fiesta local de la Virgen de los Dolores.

Tercer domingo de septiembre: romería de San Cristóbal.

- NUÑOMORAL

26 de julio: fiesta de Santa Ana (alquería de Frágosa).

14 de septiembre: fiesta del Cristo (Vegas de Coria).

Último o penúltimo domingo de agosto: Virgen de la Peña (Rubiaco).

- PINOFRANQUEADO

14 de septiembre: Santo Cristo de la Salud. 23 de agosto: sorteo de la Enramá.

Domingo siguiente al sorteo: fiesta de la Enramá.

Otoño

- CAMINOMORISCO

12 de octubre: La Pilarica.

- CASARES DE HURDES

19 y 20 de noviembre: «Cristo Rey», en la alquería de la Huetre.

- PINOFRANQUEADO

30 de noviembre: San Andrés.

Invierno

- CAMINOMORISCO

Los carnavales.

- CASARES DE HURDES

Segundo fin de semana de enero: Corazón de María, en la alquería de Robledo.

Tercer fin de semana de febrero: fiesta del emigrante, en la alquería de Carabusino.

- NUÑOMORAL

3 de febrero: San Blas.

Primavera

- NUÑOMORAL

13 de junio: romería de San Jorge, en la ermita.

FUENTE: *Ferias, fiestas y romerías*. Consejería de Industria y Turismo. 1993.

Es importante potenciar tanto las fiestas como las tradiciones que llevan aparejadas, con la asociación de aspectos como la artesanía o de otro tipo de elementos que en Hurdes son característicos, y que, en buena medida, la única forma de venta al gran público es a través del turismo.

En cuanto a la *artesanía* que se puede encontrar en Hurdes destacan los sombreros de bálago que se hacen en La Aldehuela. En este mismo municipio existen otros tipos de actividades artesanales, tales como cachimbas de brezo, chisqueros de madera, candiles de piedra. En la Fragosa se fabrican tamboriles, castañuelas y otros elementos domésticos. En Martilandrán se fabrican, con corcho, curiosos útiles.

V. LA DEMANDA TURÍSTICA

Uno de los aspectos que debieran haberse tratado con mayor profusión del turismo en Hurdes es la situación de los gustos de la demanda turística en la comarca; sin embargo, la necesidad de elaborar conclusiones importantes acerca del tema no ha sido posible debido a la falta de datos. No existe en toda la comarca ninguna oficina de turismo que pueda recoger la entrada de visitantes. El único centro donde se ofrece información al respecto es la oficina que existe en Coria. Como es de esperar, la distancia y la existencia de un segundo lugar de visita, como es la Sierra de Gata, hace que los datos referentes a esa demanda no sean en absoluto fiables; de ahí el poco tratamiento que haya recibido por nuestra parte, lo que no evidencia olvido, sino la carencia de información suficiente y fiable para nuestros objetivos.

Si se pretende realizar una planificación del subsector turístico, es necesario conocer la demanda, así como su nivel socioeconómico, su procedencia, los motivos que han impulsado a visitar el lugar, la época del año en la que lo hace, duración media de la estancia, etc. No conocemos todos estos matices, simplemente un número limitado de turistas que, además, no podemos calcular en que número real han incluido la comarca en sus itinerarios.

ENTRADA DE TURISMO ESTACIONAL.

1993

Meses	Espanoles	Extranjeros
Agosto	600	190
Septiembre	429	132
Octubre	239	17
Noviembre	139	37
Diciembre	219	27

FUENTE: Oficina de Turismo de Coria.

Parece, en cualquier caso, necesario conocer estos gustos para ajustar, en la medida de lo posible, esa oferta que genera la comarca. En la actualidad existe un alto porcentaje de turistas que prefieren naturaleza frente a otro tipo de turismo. Los españoles, cuando toman sus vacaciones, las áreas prioritarias que suelen escoger son las tradicionales de sol y playa en más de un 41 %. Sin embargo, el tiempo de ocio que ahora se dedica al medio ambiente, ronda el 59 %. Una de las entradas masivas de visitantes a la comarca procede de los emigrantes. Son un abultado número de personas, que aunque no ocupen en la mayor parte de los casos plazas hoteleras, sí es de destacar el dinamismo que le dan a la comarca, lo que ha de tratarse de forma positiva. Es un tipo de turismo muy fiel, que además pasa buena parte de las vacaciones en el mismo sitio. La visita es de tipo familiar, y las retribuciones que dejan a la comarca son bastante importantes.

VI. CONCLUSIONES

Existe un aspecto fundamental y es la necesidad de promocionar el turismo en la comarca. A la oferta actual parece faltarle un aspecto

paralelo, como sería el turismo rural. Se basaría en la promoción de los espacios naturales de Hurdes como comarca de grandes atractivos paisajísticos, que fuera capaz de engarzarle todos los rasgos diferenciados de este espacio, frente al resto de las comarcas que dentro de la región, de forma pionera, ya están desarrollando el sector.

La situación económica de crisis agudizada en todos los sectores, sobre todo si pensamos que Hurdes sigue teniendo un sector agrario que ocupa a buena parte de sus efectivos demográficos, plantea como única salida la dedicación del agricultor hurdano a otro tipo de actividades a tiempo parcial. Así, el desarrollo de un turismo adecuado al medio, en el que exista una perfecta armonía con él y se busque un desarrollo integrado y sostenible

Probablemente el tipo de oferta que en estos momentos más le convenga a la comarca es la dedicada al turismo rural, en el cual se pueden integrar dos factores primordiales: por una parte, la conservación del medio ambiente, y en este sentido se podría poner en marcha una política de recuperación de la vegetación autóctona, y por otra, la protección de la arquitectura popular, como muchas asociaciones pro-Hurdes ya han determinado.

Debería pensarse en la captación de un turismo en otras épocas en las que no sea sólo la estival; una de las variantes sería la cinegética, que al ser un turismo de mayor selección implica una oferta también de calidad.

Hacer una guía con la descripción de los períodos más aptos turísticamente para visitar la zona, tanto los atractivos físicos, desde los saltos de agua hasta las especies de vegetación, el recorrido de las alquerías, el conocimiento del tipo de especies animales, etc.

Por otra parte, el gran patrimonio histórico-artístico de otros espacios que rodean a la comarca, en conjunción con lo que en ella se puede vender. Se podrían elaborar rutas conjuntas, en las que hubiese todo tipo de alternativas, desde el turismo activo, que por lo entramado de la orografía ya tendría un importante desarrollo en la comarca, como el cultural, etnográfico, cinegético, rural, agroturismo, etc.

La creación de una oferta de turismo rural o agroturismo, la consiguiente formación de una central de reservas para darla a conocer en

ferias nacionales o internacionales de turismo, tal y como ha hecho la importante asociación financiada en Sierra de Gata por un proyecto de desarrollo rural LEADER.

- Divulgación de folletos informativos sobre la situación de los principales establecimientos.
- Desarrollo de actividades ligadas a la pesca en los múltiples ríos que circulan por la comarca.
- Promoción de fiestas de interés.
- Creación de un museo etnológico.
- La denominación de Horcajada como alquería de interés turístico.

La comarca necesita unificar esfuerzos desde las asociaciones, las casas culturales, ayuntamientos, para tratar de favorecer la creación de casas rurales, alternando con actividades agroturísticas y turismo verde. Es necesario que el impulso se tome desde el mayor número posible de sectores y, en conjunto, con toda la sociedad, aunque exista un grupo gestor y organizador.

Otro de los puntos de gran importancia, y que no se debe olvidar, es la formación de los posibles empresarios dedicados al sector. En este sentido, la importancia del papel que las instituciones deben tomar en este campo es fundamental.

MARISA PÉREZ MARTÍN

JOSÉ MANUEL SÁNCHEZ MARTÍN

Investigadores en el Departamento
de Geografía y Ordenación del Territorio
VEX

BIBLIOGRAFÍA

- Barroso Gutiérrez, F. (1991), *Guía curiosa y ecológica de las Hurdes*, Madrid, Acción Divulgativa.
- Catani, M. (1987), 'La comarca de las Hurdes, una sociedad local entre herencia y maldición', *Revista de Estudios Extremeños*, vol. XLIII, pp. 685-698.
- Ferías, fiestas y romerías* (1993), Junta de Extremadura, Consejería de Industria y Turismo.
- García-Moro, C. (1987), 'Los exósitos de las Hurdes: consecuencia de la historia biológica de la población', *Revista de Estudios Extremeños*, vol. XLIII, pp. 861-869.
- Guía de Hoteles, Campings, Agencias de Viajes y Restaurantes* (1993), Junta de Extremadura, Consejería de Industria y Turismo.
- Pizarro Gómez, F. J. (1987), 'El paisaje arquitectónico-urbanístico de Las Hurdes', *Revista de Estudios Extremeños*, vol. XLIII, pp. 827-847.

El desequilibrio actual entre la población y los recursos en Las Hurdes. Perspectivas hasta el año 2000¹

Queremos, en primer lugar, felicitar a los organizadores de este Congreso por el enorme esfuerzo que han tenido que realizar, y agradecerles la oportunidad que nos han brindado para la exposición de las dos ponencias que presentamos a debate.

Esperamos no decepcionar esta confianza de los organizadores y poder contribuir con nuestras aportaciones a desmitificar el pasado, a profundizar en el presente y a construir el futuro, objetivos marcados en este Congreso.

En esta ponencia vamos a tratar la relación existente entre la población y los recursos disponibles actualmente en Las Hurdes, bajo la hipótesis inicial de que la intensa sangría emigratoria que ha padecido la comarca se ha debido, muy probablemente, a un crónico y secular desajuste entre la población y los recursos. Dados los fuertes condicionamientos físicos y el espectacular crecimiento de la población desde comienzos de siglo, la comarca ha debido de soportar una presión demográfica insostenible, que se proyecta hasta la actualidad. De ahí la intensidad del fenómeno emigratorio en las últimas décadas e, incluso, en la actualidad, con lo cual es una de las pocas comarcas extremeñas que actualmente siguen registrando saldos migratorios negativos.

¹ Ponencia presentada al II Congreso de Hurdanos y Hurdanófilos, Casares de Hurdos 1988.